

Geopolítica(s) Revista de estudios sobre espacio y poder ISSN: 2172-3958

EDICIONES COMPLUTENSE

https://dx.doi.org/10.5209/geop.81500

Re-invención y re-encuentro: miradas desde la geografía política en Brasil

Juliana Nunes Rodrigues y Licio Caetano do Rego Monteiro (2021) *Crise e reinvenção dos espaços da política*. Rio de Janeiro: Consequência, 296 pp. ISBN 978-85-69437-73-4.

Crisis y reinvención de los espacios políticos, organizado por Juliana Nunes Rodrigues y Lício Caetano do Rego Monteiro, nació de los trabajos presentados por ponentes invitados para la tercera edición del Congreso Brasileño de Geografía Política, Geopolítica y Gestión del Territorio (III CONGEO), realizado entre el 10 y el 14 de septiembre de 2018, en la Universidade Federal Fluminense, donde radican los compiladores. El libro está compuesto por capítulos con diferentes temas, objetivos y enfoques, insertándose en la amplia gama de debates que ha llevado a cabo la geografía brasileña, especialmente en el ámbito de la Red Brasileña de Geografía Política, Geopolítica y Gestión Territorial (REBRAGEO), que reúne a investigadores de diferentes regiones de Brasil y también de universidades extranjeras. En línea con la coyuntura de crisis, obstáculos y posibilidades vividas a escala nacional y global, los debates presentes en el libro se inscriben en un contexto de expansión temática y teórico-metodológica en el campo de la geografía política brasileña, generando una renovación de los enfoques de discusiones clásicas sobre las diversas formas de expresión de los conflictos político-territoriales y la introducción de nuevos objetos de investigación.

Un primer bloque de discusión aparece en los dos primeros capítulos, en los que nos enfrentamos a provocaciones en torno a las bases epistemológicas sobre las que se fundamentan, validan y difunden las producciones bibliográficas de la Geografía Política y de las ciencias sociales en general. Así, en los capítulos primero y segundo, escritos respectivamente por Vladimir Montoya Arango (pp. 25-44) y Perla Zusman (pp. 45-62), encontramos aproximaciones a la llamada teoría poscolonial. Ésta es una corriente de pensamiento que ha venido creciendo rápidamente en América Latina y que, en términos generales, expone las múltiples contradicciones y consecuencias de la dominación colonial en la región y, al mismo tiempo, responde a los límites de las teorías producidas desde el Norte del mundo global a través de la afirmación del Sur global como *loci* de producción teórica. Mientras Montoya hace una amplia discusión sobre la "geopolítica del conocimiento" y su relación con el funcionamiento de la geografía escalar del capitalismo, además de señalar los caminos para lograr lo que llama "justicia epistémica" (p.41), Zusman se enfoca fundamentalmente en los conceptos de nación y nacionalismo en el con-

texto de la globalización (p.47). La autora problematiza los enfoques tradicionales de ambos conceptos y, al final, apunta a la posibilidad de aglutinar imaginarios geográficos plurales y heterogéneos, especialmente de pueblos y comunidades históricamente subordinados, para, a través de ellos, fundamentar proyectos de nación más inclusivos.

En un segundo momento, siguiendo otros caminos epistemológicos, André Reyes Novaes (capítulo 3), Heriberto Cairo (capítulo 4), Rogério Haesbaert (capítulo 7) y Licio Caetano do Rego Monteiro (capítulo 8), aportan nuevos elementos para pensar los objetos y los conceptos explorados por la Geografía Política.

En primer lugar, destacamos el texto "La Amazônia 'en construcción" (pp.63-94), de André Reyes Novaes, que tiene una importante discusión sobre el papel de la cartografía como instrumento de dominación, planificación y control políticoterritorial. El texto analiza cómo el Estado brasileño utilizó diferentes prácticas cartográficas para proponer o diseñar políticas públicas para la región amazónica durante el período de la dictadura militar en el país (1964-1985). Heriberto Cairo (pp.95-118), en el cuarto capítulo de la colección, retoma uno de los temas más tradicionales de las ciencias sociales y las humanidades: las guerras mundiales. El texto se sitúa en el ámbito de un "giro espacial" en los estudios sobre la paz y la guerra¹ y, de esta manera, busca enfatizar el carácter geográficamente situado de los enfrentamientos (p.98). Cairo parte de la consideración de que la paz y la guerra son dos fenómenos espacialmente construidos que no pueden entenderse al margen de los lugares en los que se desarrollan y de las prácticas espaciales globales en las que se inscriben. Así, sin negar la relevancia de los análisis coyunturales macroeconómicos, como los realizados por autores como Immanuel Wallerstein, David Harvey y George Moldeski, el autor propone agregar al análisis de las guerras globales la consideración de las estructuras del sistema social (p. 109).

Por su parte, Haesbaert (pp.155-172) realiza una curiosa investigación sobre dos "dispositivos de seguridad geográfica" aparentemente contradictorios: los muros fronterizos y los drones armados. El autor expone las "geografias opuestas y combinadas" (p.167) de la proliferación contemporánea y concomitante de ambos mecanismos en el mundo. Haesbaert construye el argumento de que ambos dispositivos, si bien se refieren a temporalidades y estrategias espaciales diferentes, forman parte de una misma lógica geopolítica global, complementándose en cuanto al efecto de control espacial (p.167). Asimismo, las fronteras —o, más específicamente, el control y la seguridad fronteriza— también son un tema central en el capítulo "Seguridad fronteriza en el Arco Central: de los espacios de excepción al estado de seguridad" (pp.173-204), escrito por Licio Caetano Monteiro do Rego. El autor destaca cómo la seguridad se ha convertido en un dispositivo de suma importancia para la organización del espacio (p.173), justificando el surgimiento de espacios de excepción y la multiplicación de mecanismos de vigilancia que configuran Estados cada vez más seguros.

Como se mencionó anteriormente, en el contexto actual de la Geografía Política, se han producido importantes avances en el campo conceptual. En este libro, un

Es decir, una ampliación del reconocimiento de que "la paz y la guerra se constituyen espacialmente y no pueden entenderse al margen de los lugares en los que se desarrollan y de las prácticas espaciales globales, más o menos endurecidas o estructuradas, en las que se inscriben –especialmente en el caso de las guerras globales" (p.98).

aporte muy relevante aparece en el quinto capítulo (pp.119-132), donde Ivaldo Lima da pie a una fructífera discusión sobre el concepto de "conflicto". Deshaciéndose de valoraciones esencialmente negativas que suelen acompañar a este término, Lima sostiene la urgencia de reconocer los antagonismos y disensos como elementos fundamentales de la vida política democrática (p.120), enfatizando, en un segundo momento, la diferencia entre conflicto y confrontación (p.129). De esta forma, el autor apunta posibilidades para enriquecer los estudios de Geografía Política en la medida en que se reconoce la relevancia de los antagonismos inherentes a la producción y representación del espacio geográfico.

Precisamente, la Geografía Política Contemporánea llama la atención por su pluralidad y heterogeneidad, pasando a dedicarse a estudios sobre pactos y conflictos político-territoriales que parten de la actuación de una variedad de actores y agentes políticos e institucionales, que ya no se restringen al ámbito de los estados. La mencionada diversidad se manifiesta en los textos de Virginie Mamadouh (capítulo 6), Iná Elias de Castro (capítulo 9), Glauco Peres da Silva (capítulo 10), Henri Ascelrad (capítulo 11), Carlos Walter Porto-Gonçalves y Samuel Britto das Chagas (capítulo 12).

En su contribución sobre el giro urbano en la geopolítica (pp.133-154), Virginie Mamadouh hace un recorrido por las producciones de geopolítica y geografia política en inglés que han tenido como objeto central las ciudades. En este giro discursivo y material, identifica tres aspectos principales: 1) la geopolítica urbana a escala territorial, que, en términos generales, sería la consideración de los conflictos desde las estrategias geopolíticas de los actores y sus reivindicaciones; 2) la geopolítica del impacto de las guerras en las ciudades (la ciudad como blanco de la violencia política); y 3) la ciudad como actor geopolítico, es decir, trabajos que enfatizan el papel creciente que las ciudades juegan en la política y la gobernanza global (p.136). La autora también profundiza en este tercer aspecto, enfatizando las representaciones geopolíticas y los imaginarios geográficos sobre la identificación de las ciudades como actores geopolíticos.

A su vez, los capítulos de autoría de Iná Elias de Castro (pp.205-226) y Glauco Peres da Silva (pp.227-246) contribuyen a la profundización de un campo relegado en la geografía, que corresponde a las investigaciones que tiene como objetivo analizar la política institucional y los problemas que la rodean, prestando atención a los temas de actualidad relacionados con el voto, la representación y el territorio. Iná Elias de Castro parte de una pregunta que da nombre al capítulo de su autoría, titulado "¿Por qué es necesario hablar de partidos políticos, elecciones y democracia?". Con esta pregunta, arroja luz sobre la inseparabilidad entre representación política y territorio (p.206), partes fundamentales del sistema democrático. También trae a colación una cuestión fundamental para los estudios actuales ubicados en el campo de la Geografía Política, a saber: cómo las calles se transforman en espacios políticos, que despiertan nuevos límites y posibilidades para la democracia (p.217). Glauco Peres da Silva, en el capítulo sobre "El espacio de la elección: la regionalización del voto como evidencia informativa", se refiere a los factores que influyen en la regionalización del voto. Con las herramientas actuales, no es un desafío entender la base regional de los votos (p.229). Sin embargo, el autor trae un enfoque poco explorado dentro de las ciencias sociales, anclado en el flujo informacional como mediador de la relación entre representante y votante (p.236). Según Glauco Peres da Silva, los estudios relacionados con la influencia de las condiciones informacionales en la regionalización de los votos merecen ser ampliados y constituyen un fructífero campo de investigación (p.243).

Finalmente, las contradicciones presentes en los numerosos enfoques cuyo foco se dirige a la relación entre desarrollo, medio ambiente y sostenibilidad son los temas centrales de los capítulos finales, escritos, respectivamente, por Henri Ascelrad y Carlos Walter Porto-Gonçalves y Samuel Britto das Chagas.

En "Sustentabilidad y los desvíos de un debate" (pp.247-256), Henri Ascelrad recupera las raíces de las discusiones sostenidas sobre el concepto de sustentabilidad y su aplicación, cuestionando las razones por las cuales el medio ambiente y el uso de los recursos naturales no constituyen cuestiones de mayor importancia para los Estados o para el capital. En este sentido, el tema ambiental se vuelve central para numerosos movimientos sociales, convirtiéndose en un tema político que dialoga con la apropiación desigual de los recursos naturales.

Carlos Walter Porto-Gonçalves y Samuel Britto das Chagas se centran en el conflicto en su trabajo titulado "Os 'pivôs da discordia' y la Digna Rabia: un análisis de los conflictos por tierra, agua y territorio en Correntina/BA" (pp.257-291), el texto tiene como punto de partida las disputas ubicadas en las haciendas del grupo Igarashiem en torno al uso del agua y la tierra, y cuestiona la expansión acelerada de la agroindustria y su incompatibilidad con principios sociales y ambientales que están fuera del alcance de concepciones que privilegian el lucro sobre la continuidad de la vida en su totalidad.

El/la lector/a se encuentra entonces ante una colección sugerente y alentadora, que retrata la pluralidad de objetos de investigación que engloba la Geopolítica y la Geografía Política contemporáneas, en un momento en que la ampliación del alcance temático y teórico-conceptual de la disciplina, apuntando a renovados espacios analíticos y posibilidades empíricas.

Amanda Orozco Pesquisadora do Núcleo de Pesquisas sobre Pactos Político-Territoriais e Desenvolvimento (NUPACT) Programa de Pós-graduação em Geografia, Universidade Federal Fluminense Email: aorozco@id.uff.br

Juliana Nicoletti Pesquisadora do Núcleo de Pesquisas sobre Pactos Político-Territoriais e Desenvolvimento (NUPACT) Programa de Pós-graduação em Geografia, Universidade Federal Fluminense Email: juliananicoletti@id.uff.br